

Où, France, quand on rêve à tout ce sombre

On ne peut s'empêcher d'en suivre un peu la

Et de voir, à Versailles, un *Bien-Aimé*, dit-on,

Tandis que nos héros au loin criaient famine,  
Sous les yeux d'une cour que le vice effémine,  
Couvrir de diamants des Phynés de haut ton!

O drapeau! vieille épave échappée au naufrage!

Toi qui vis cette gloire et qui vis cet outrage,

Symbole d'héroïsme et témoin accablant,

Dans tes plis qui flottaient en ces grands jours

Au sang de nos aïeux nous mêlerons nos larmes...

Mais reste pour jamais le dernier drapeau blanc!

### Bibliographies

PALMARÈS DE L'ACADÉMIE COMMERCIALE CATHOLIQUE DE MONTRÉAL. — Nous remercions qui de droit pour l'envoi de cette brochure. Elle contient la liste des élèves qui ont fréquenté cette institution durant 1890-91, ainsi que la liste des prix.

CURÉS ET MARGUILLERS, MONTRÉAL 1891. — C'est l'histoire du conflit de l'église de Notre-Dame de Montréal, y compris une étude sur la loi des Fabriques. Pour se former une idée juste sur les dissensions regrettables qui existent entre quelques marguilliers et M. le curé Sentenne, il faut aussi lire ce qui a paru sur le même sujet dans la *Semaine Religieuse* de Montréal.

RÈGLEMENTS DU CONSEIL D'HYGIÈNE DE LA PROVINCE DE QUÉBEC, 1881. — Ces règlements s'adressent spécialement à tous les conseils municipaux; mais les chefs de communauté, les curés, les instituteurs, les pères de famille doivent se renseigner dans ce petit livre sur leurs devoirs envers eux-mêmes et la société.

STATISTIQUES VITALES ET MORTUAIRES DE LA PROVINCE DE QUÉBEC, pour les années 1889-90. — Voilà une compilation des plus intéressantes, faite par le conseil d'hygiène. Nous constatons avec regret que le taux moyen de la mortalité pour toute la province est de 26

par 1.000 habitants, tandis qu'il n'est que de 18 par 1.000 aux États-Unis et 19 par mille en Angleterre. Il y a donc négligence quelque part, chez nous. A chacun de respecter et de faire respecter les lois de l'hygiène dans les vêtements, les aliments, les maladies, les logements, etc. Aux instituteurs de faire leur devoir sous ce rapport en instruisant les enfants des connaissances hygiéniques indispensables. La moyenne de la mortalité ne devrait pas dépasser 16 par 1.000, et cependant, d'après les *Statistiques vitales et mortuaires*, sur un total de 650 paroisses, 530 ont une mortalité au-dessus de cette moyenne. Il y a même 152 paroisses qui excèdent 30 par 1.000. Ces chiffres devraient faire réfléchir les plus indifférents.

LA CROIX, *Journal de l'Île Maurice*. — Nos remerciements à M. François Geffroy de Port-Louis, Île Maurice, pour l'envoi de son excellent journal *La Croix*. Notre confrère africain lutte pour la religion et la langue française tout comme nous, Canadiens-français, au Canada. Succès à M. Geffroy. Nos lecteurs se rappellent que l'Île Maurice ou Île de France est une ancienne colonie française qui est passée aux mains de l'Angleterre en 1810. Les anciens colons de cette contrée sont restés français et catholiques comme les Canadiens. Honneur à ces braves Mauriciens! L'Île Maurice est située dans l'Océan Indien.

C.-J. M.

### Bulletin géographique

(Pour l'Enseignement primaire)

CANADA. — Les chiffres du dernier recensement, 1891, viennent d'être fournis par l'honorable ministre des Postes d'Ottawa. Au dernier recensement de 1881, la population totale de notre pays était de 4,324,810; cette année elle est de 4,823,344. En dix ans la population canadienne s'est donc accrue de 498,534; ce n'est pas considérable pour un jeune pays.